

ABURTO, MANUEL & ANTONIO CHIHUAILAF (1946).- «Texto del "Manifiesto Araucano" a Chile».- En: *El Diario Austral*, Temuco, 26 de junio de 1946.

Texto del "Manifiesto Araucano" a Chile

Enfoca las arbitrariedades cometidas con esa raza y solicita serie de reivindicaciones pertinentes

SANTIAGO, 25.- Incluimos a continuación el texto del "Manifiesto Araucano al país" que contiene las reivindicaciones a que aspiran esos aborígenes:

Excmo. señores Presidentes y Vicepresidentes de la República.

Altos Poderes, Ejecutivo, Legislativo y Judicial de la Nación.

Honrosas Fuerzas de nuestro Ejército, Marina, Aviación y Carabineros.

Prensa en general,

Damas chilenas.

Ciudadanos de todo el país, sin distinción de credos políticos o religiosos.

El suceso de una nueva inmigración extranjera que se advierte, nos mueve a enfrentar vuestra conciencia ciudadana con nuestra tragedia secular traducida en grave problema nacional que requiere rápida y justa solución desde todos puntos de vista y el de la sinceridad con que se busca el progreso exacto del país que habitamos.

Nuestra cultura prehistórica no os permite suponernos como salvajes, ni aventureros, ni ambiciosos. Ella nos muestra a vuestra observación patriótica como soportantes cultos de un peso injusto que os pedimos hidalgamente quitar por el bien general.

La Constitución Política del Estado establece que en Chile no hay raza privilegiada. No obstante, mediante una legislación especial, se nos ha exigido deberes y eso nos ha relegado imposibilitándonos el paso justo hacia los derechos ciudadanos.

Esto nos mueve a reclamar ante el PAIS, por nuestras tierras que nos han ido siendo quitadas, ora en nombre del tutelaje, ora con engaño y hasta a viva fuerza. Ello nos mueve también, a reclamar ante el PAIS, por nuestro

honor araucano, por nuestras vidas injustamente amenazadas y por tanto obstáculo que impide nuestro avance cultural económico.

Esto no significa un gesto de rebeldía ni de justicia de nuestra parte.

No debéis por lo tanto tergiversar nuestro patriótico (...) que reclamamos ante el País.

2º Amplio reconocimiento ciudadano. Y,

3º Franquicias educacionales y sociales que ayuden a impulsar nuestra cultura y progreso.

Del modo que ayer fuimos los primeros en formar sociedades para nuestra defensa damos hoy nuestro primer grito oficial al país.

Como quienes pudieran sumar por tribuna el más alto monte que contiene nuestro valle para hacerse escuchar desde lo largo de nuestros límites cordilleranos hasta los de nuestro ancho Océano Pacífico, es el aliento de nuestros pechos araucanos, el que queremos hacer sentir a través de este manifiesto a todo Chile.

Hermanos mapuches, poneos con nosotros de pie para defender nuestro honor, nuestras vidas y nuestras tierras. Poneos de pie como una sola arma y un solo corazón.

Y vosotros, ciudadanos de Chile, iponeos con nosotros de pie! ¡Dad testimonio con sentido de Justicia y de honor que encarnáis con vuestra historia y prehistoria nacionales!

Sólo queremos hacer que todos los chilenos una (...) chilenidad. Queremos que la grandeza y la equidad imperen en nuestra Patria para obtener el bienestar de todos como es el anhelo de toda una democracia, cual nuestro pueblo la forjó y defendió en el pasado.

En Santiago, a 17 de junio de 1946.

Manuel Aburto Panguilef, Presidente de la "Federación y Congreso Parlamento Araucanos".

Antonio Chihuailaf Huenulef, Ex Alcalde de Cunco y ex miembro del Tribunal de Indígenas.

Presidente de la "Moderna Araucanía" (Fundada en 1916).

Descriptor: Manuel Aburto Panguilef, Antonio Chihuailaf Huenulef, Federación Araucana, Moderna Araucanía, Manifiesto